

Sección: Documento inédito
Archivo General de Indias
Santo Domingo 52, Ramo 8, N° 131 (c)

*Genaro Rodríguez Morel**

Juan Serrano, escribano del rey nuestro señor y de la comisión de la cuenta de los ganados vacunos. Doy fe y verdadero testimonio a los que el presente vieren, como desde el 28 día del mes de julio pasado de este año hasta hoy dicho día de la fecha de este testimonio, ha contado el señor don Juan de Claramonte, juez de comisión de la dicha cuenta de ganados vacunos, 66 hatos con la cantidad que cada uno de los dichos hatos tiene que son del tenor siguiente.

Primeramente, el hato nombrado Guabanimo, que es de Gonzalo Méndez. 641 reses de la de fuera.

El hato nombrado Barbarroja, de Juan Cid. 1,377 reses de las de fuera.

El hato nombrado La Casa de Piedra, de Luis Júbel. 472 reses de las de fuera.

El hato nombrado San Juan, que es de doña Paula de Acevedo, viuda. 1096 reses de las de fuera.

El acto nombrado San Pedro de Tosa de Nuestra Señora de las Mercedes. 250 reses de las de fuera.

El hato nombrado San Juan de Barbadillo de Nuestra Señora de las Mercedes. 819 reses de las de fuera.

* Miembro correspondiente nacional y delegado de la Academia Dominicana de la Historia en la península Ibérica. Transcriptor del documento.

El hato nombrado San Marcos, que es de don Alonso de Guzmán. 833 reses de las de fuera.

El hato nombrado San Antonio, de Francisco Jubel. 134 reses de las de fuera.

El hato nombrado El Libonao, de don Juan Silverio. 1478 reses de las de fuera.

El hato, nombrado San Miguel de Anama de don Lorenzo Solano. 393 reses de la de fuera.

El hato nombrado Quiabón, de Francisco Ortiz. 137 reses de las de fuera.

El hato de Maná de Luís Alonso. 102 reses de las de fuera.

El hato nombrado la Magdalena de Alonso de Cáceres Carvajal. 150 reses de la de fuera.

El Hato Mayor de Hernando de Moronta. 104 reses de las de fuera.

El hato Sanate, de Baltasar García de Acevedo. 246 reses de la de fuera.

El hato nombrado Santa Lucía, del secretario Agustín Gutiérrez. 2205 reses de la de fuera.

El hato nombrado San Juan de don Gómez de Benavides. 1058 reses de la de fuera.

En el término de la ciudad del Seibo, de Lorenzo Martín de Santana. 187 reses de la de fuera.

En el hato nombrado Santi Espíritu, de Luis Alonso. 222 reses de la de fuera.

En el hato nombrado San Francisco de Juan Gómez Moreno. 334 reses de la de fuera.

El hato La Ceiba, de Sebastián Hernández. 105 reses de la de fuera.

En el término de la ciudad de El Seibo, de Juan Gallego. 80 reses de la de fuera.

En el hato nombrado San Bartolomé, de Inés Mesía. 310 reses de la de fuera. En el hato nombrado Santa Elena del Vilebriz de don Alonso de Mella. 404 reses de la de fuera.

El hato nombrado Santa Marta, de doña María Mosquera, viuda. 137 reses de la de fuera.

(fol. 1v.) El hato Magarín, de Francisca de Aguilar, viuda. 308 reses de la de fuera.

En dos hatos nombrados El Mayor del Rey y el Cazuí, de Diego Carrasco Barrucho, 1,026 reses.

En El Mayor 500 reses y en el Cazuí 526 reses, que por todas hacen las dichas de la de fuera.

En el hato nombrado la Sierra de los hijos de Juan Carrasco de Aliaga, 650 reses de la de afuera.

En el hato nombrado Santa Lucía de Juan Riveros de Losada. 456 reses de la de fuera.

En el hato nombrado Cibao, de Bernardo de Ulloa. 78 ofreses de la de fuera.

En el hato nombrado San Jerónimo, de don Luis Dávila. 984 13 de la de fuera.

En el hato nombrado La Lima, de Baltasar García de Acevedo. 1023 reses de la de fuera.

En el hato nombrado Santi Espíritu de doña Isabel Roldan. 58 reses de la de fuera.

En el hato nombrado San Gerónimo, de Ruiz López Maldonado. 1556 reses de la de fuera.

En el hato nombrado la Palma del convento del señor Santo Domingo. 390 reses de la de fuera.

En el hato nombrado San Diego, del mismo convento. 211 reses de la de fuera.

En el hato nombrado Esperanza del mismo convento. 948 reses de la de fuera.

En el hato de estancia nombrado Potosí de Baltasar Jiménez. 22 13 de la de fuera.

En el hato nombrado El Cojobal, de Juan Ortiz de Sandoval. 1602 reses de la de afuera.

El hato nombrado el Yabacao del canónigo Cristóbal de Llerena, 1250 reses de la de afuera.

En el hato nombrado Las Culebras, de Juan Nieto. 2009 reses de los hierros de afuera.

En el hato nombrado El Jundidero, que es de Álvaro de Paredes. 364 reses de la de afuera.

Pueblo de San Juan Bautista de Bayaguana

En el hatu nombrado Santiago, de don Sebastián Montoya Fajardo. 532 reses de las de afuera.

En el hatu nombrado Las Joyas, de Álvaro Gómez. 127 reses de la de afuera.

En el sitio de La Estrella, de Alonso Cepeda. 56 reses de la de afuera.

En el hatu nombrado La Sierra, de don Juan Castellanos. 358 reses de la de afuera.

En el hatu nombrado Nuestra Señora de la Candelaria, de Alonso Garrido. 166 reses de la de afuera.

En el hatu nombrado Nuestra Señora del Rosario, de Bartolomé de Cosar. 480 reses de la de afuera.

En el hatu El Pujadero, de Bartolomé Hernández. 818 reses de la de afuera.

En el hatu nombrado Nuestra Señora de la Concepción, de Bartolomé Cepero, 502 veces de la de fuera.

En el hatu nombrado San Cristóbal de Francisco Castaño, 301 reses de la de fuera.

En el hatu nombrado Pulgarín, de Ana López 171 reses de la de fuera (fol. 2) En el hatu nombrado Santa Ana, de Pedro de Guadarrama. 98 reses de la de fuera.

En el sitio de Martín Domínguez, 42 reses de la de fuera.

En el hatu nombrado La Sabana de Pedro cumplido. 124 reses de la de fuera.

En el hatu nombrado La Mata, de Simón de Alcázar. 67 reses de la de fuera.

En el hatu nombrado La Mata de Miguel de Luzón. 66 reses de la de fuera.

En el hatu nombrado Los Llanos, de Bernardo Guerra. 93 reses de la de fuera.

En el hatu nombrado La Carabela, de Diego de Rebolledo. 87 reses de la de fuera.

En la estancia nombrada Arroyo Bermejo. De Gaspar Ravelo. 42 reses de la de fuera.

Pueblo de San Antonio de Monte Plata

En el hato nombrado La Magdalena, de Álvaro de Paredes. 546 reses de la de fuera.

En el acto nombrado Ocoa, de Nicolás López, 1041, res de la de fuera.

En el hato, nombrado Santiago de Sebastián Pérez, de la de fuera, 152 reses.

En el hato nombrado el Sidrón, de Bartolomé Velázquez, 54 reses de la de fuera.

En el hato nombrado Buena Vista, de Alonso Gavilán. 44 reses de las de fuera En el hato nombrado.

En el hato nombrado Santiago, de Domingo Báez, 297 reses.

Por la manera, que suman y montan las dichas 66 hatos contenidos en este testimonio, 32,007, reses. Y para que de ellos conste, del presente, que es hecho en 12 días del mes de septiembre de 1608 años. Por ende, y si aquí mi signo astral, en testimonio de verdad. Juan y Sedano, escribano real.

Concuerta con el dicho testimonio original a que me refiero. En de lo cual hago aquí este mi signo, en testimonio de verdad.

Gaspar de Azpichueta, escribano